
“小鱼儿”於之莹5岁就
被父母送去学棋。原因很简
单，她小时候特别淘气，父母
想让她“静一静”。无独有
偶，吴依铭接触围棋是在幼
儿园中班下学期，因为她妈
妈林洁收到一张免费体验围
棋课的宣传单，想着孩子“太
好动”，下棋能让她静静心，
就去报班学习了。

2010 年后於之莹正式
进入国家队开始了更系统的
训练。当时她是国家队最小
的女队员。训练、看高手比
赛资料、向国家队“大师”学
习，成了她每天的必修课。
同年，於之莹定段成功。那
一年全国的名额只有21个，
女子棋手3个名额，11盘比
赛，於之莹只输了2场，最终
成功进军职业棋坛。11岁
的吴依铭在中国围棋职业定

段赛定段时，她还在积余实
验学校读书。她以11战10
胜的成绩提前 2 轮定段成
功，成为国内最小年龄定段
的女子职业棋手。

对于两人在第八届女子
围甲联赛上的比赛，着实让
人有点意外。尤其於之莹刚
刚在2021年世界女子围棋
最强战中击败崔精九段，沉
寂了一段时间的她再回到国
内女子联赛赛场，保持住了
战力值达成四连胜。原本她
和吴依铭的比赛毫无悬念，
结果於之莹意外输棋。对
此，於之莹表示保持平常心：

“每一位女棋手都是巾帼英
雄，胜负早已不重要。”记者
在吴依铭获胜后送上了祝
福，吴依铭告诉记者，她已上
初二了，除了学习就是下棋，
每天还挺忙的。 （璎珞）

秦楷笑言提前拿到
清华大学“入场券”后，很
多亲友都向他“取经”。“其
实没什么经验好介绍，我
认为从小养成做完该做
的事再做想做的事的习
惯非常好。虽然有时我
也犯懒，但遇到重要的事
绝不含糊。上学期备战
比赛的几个月里我一直
很认真。”除了着迷于数
学，两人的生活和其他高

中生没什么不同，平时喜
欢和小伙伴们一起玩，蒋
昕童学习之余会看动漫、
打游戏，秦楷课余会踢
球、看书。“我其实很喜欢
看文学类的书籍，最近看
了两遍《百年孤独》”，秦楷
刚说完，蒋昕童就补充
道，“他最近一直在我耳
朵边念叨这本小说”。

即将进入大学上课，
秦楷利用本周做相关准备

工作，蒋昕童却想在高中听
课听到4月9日。对于天
一中学，两人有说不完的感
谢。秦楷特别感谢学校对
学生自学能力和勇于探讨
学问品质的培养，蒋昕童则
很感谢老师对他的支持和
引导。谈及今后的规划，蒋
昕童表示会从事数学理论
方面的研究，秦楷则倾向于
选择数学的分支问题进行
研究。 （陈春贤）

清华大学于今年
推出“丘成桐数学科学
领军人才培养计划”
（以下简称“丘成桐领
军计划”），每年面向全
球招收百名优秀中学
生。近日“丘成桐领军
计划”名单公布，天一
中学两名16岁少年蒋
昕童、秦楷榜上有名，
将于4月11日起进入
清华大学学习。如今
两人已成为天一中学
学生的“偶像”，就在昨
日采访的间隙，有学生
拿着书和纸找他俩要
签名。

天一中学两名16岁少年了不得
成清华大学“丘成桐领军计划”开门弟子

清华大学“丘成桐领
军计划”今年起实施，每
年面向全球计划招收
100名崇尚科学、身心健
康、成绩优秀、表现出突
出数学潜质和特长并有
志于终身从事科学研究
的中学生，为未来数学及
相关领域培养领军人
才。据介绍，首届“丘成
桐领军计划”选拔吸引了
数万名学子报名，选拔过
程严苛，最终入围人数少
于原计划的100人。

天一中学高一学生
蒋昕童和高二学生秦楷
于2月底在南京参加了
综合测试。“综合测试包

括语文、数学、英语、物理
等多门学科，偏重考查基
础”，秦楷说。让他俩印象
深刻的是随后进行的笔试
和面试。“3月19日至24
日我们一直在北京。20
日那场笔试共有8道题，
基本都是大学数学题，要
求在4小时内完成。第二
天的两场笔试都是现学
现考，先上课再做一套试
卷，主要考查对知识点的
理解和运用能力。”秦楷
直言，面试时他被问了不
少与数学无关的问题，

“比如让我介绍天一中学
在清华大学具有突出贡
献的校友，很有意思”。

蒋昕童补充说：“面试时
我在20分钟里被连续问
了10多道数学题。有些
问题很难，却要脱口而
出，我只能在铺垫两句时
思考方法尽快解答。”

通过考核的学生将
进入“预科培养阶段”，学
习时间为4月 11日至 6
月19日。经过最终认定
的学生将由学术大师授
课，并采用“3+2+3”本博
衔接的培养模式，其中前
三年为数理基础课程学
习，第四、五年开展科研
训练，博士阶段将进行为
期三年的职业科学家学
习训练。

“蒋昕童是我指导学
生竞赛以来数学天赋极高
的一个”，指导老师查晓东
对爱徒不吝赞美之词，“清
华大学‘丘成桐领军计划’
致力于培养未来的数学大
师，这些孩子将来大有可
为”。秦楷的教练李伟也
对弟子赞赏有加：“他对数
学学科有无限热情，是个
能静下心来专注于数学研
究的学生。更重要的是他
从小就立志从事数学相关
的研究。”

这两名学生对数学
有着同样的热爱，坐一起
自然而然就聊起了数学

问题。说起对数学的兴
趣，蒋昕童介绍自己从小
觉得数学很好玩，初一时
已自学完高中数学知识，
初一暑假报名参加全国
高中数学竞赛，一鸣惊
人。秦楷介绍，从记事起
就对大的数字很感兴趣，
喜欢玩数独游戏，平时自
主学习数学，初中时主动
报名参加数学联赛。两
人战绩都很耀眼，秦楷去
年以全省数学竞赛前10
名的成绩入选省队，蒋昕
童在去年全国高中数学
联赛中以总分260分位
列省第三名并入选省

队。两人均在2020年中
国数学奥林匹克竞赛中
获得银牌。

两人虽然平时忙于
备战、参加各类数学竞
赛，课业并没落下。蒋昕
童还记得上学期他因备
战比赛落下了很多课，回
校后认真听课，课后还默
默把落下的课都补上了，
最终经得起考试的检
验。秦楷把学习数学的
方法用到了其他学科上，

“我认为方法是相通的，
比如学习语文时我也会
注意归纳总结，解题时寻
找切入口。”
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第17届倡棋杯中国职
业围棋锦标赛目前正在无锡
举行，全国棋手齐聚无锡，於
之莹也将在本周回家乡助
阵。说起无锡围棋的历史，
代表人物当属明末清初的过
百龄。这位围棋国手称霸棋
坛40余年。《无锡县志》中有
载：“天下之奕者以无锡过百
龄为宗。”后来，过百龄退隐
山麓，开办棋坊，收徒授艺，
还写下了《官子谱》《三子谱》
《四子谱》三本围棋专著传
世。无锡市棋类协会会长徐
暐说，过百龄为无锡奠定了

“棋文化”的基础。
此后，无锡也涌现出了

一批职业棋手，如徐荣新、唐
浩等。作为聂卫平的队友，
徐荣新自上世纪90年代起
在无锡率先开设了围棋俱乐
部。近几年，无锡的围棋新

秀也层出不穷，出生于1997
年的於之莹已成为国内当之
无愧的围棋女王；00后陈梓
健一直被誉为黑马棋手，频
频夺冠；而出生于2007年的
吴依铭 11 岁就职业定段。
徐暐介绍，从上世纪90年代
开始，无锡开始在中小学开
设围棋课堂。目前，无锡的
围棋教育已普及到幼儿园。
经多年的推广，无锡现有围
棋人口近20万，在册学习的
棋童有2万多人。巨大的市
场，吸引了大批高水平棋手
扎根无锡。如两届业余世界
冠军李岱春，在2000年就以
人才引进的方式落户，并在
无锡开设了自己的俱乐部；
由无锡市棋类协会惠山分会
会长朱建平发起的“过百龄
杯”业余围棋公开赛已成为
国内围棋界的知名赛事。

无锡围棋氛围浓“由来已久”

年轻棋手成绩优异未来可期
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